

## Quoi de neuf au GREFFON ?

Groupe pour la Renaissance des Espèces Fruitières  
Oubliées de la Nièvre

Association locale des CROQUEURS de pommes®  
n° 26 - 2<sup>nd</sup> semestre 2018

tél. 06 08 46 41 13 - courriel :

[legreffon.secretaire@gmail.com](mailto:legreffon.secretaire@gmail.com)

site national : [www.croqueurs-de-pommes.asso.fr](http://www.croqueurs-de-pommes.asso.fr)



Reinette carrée de Montbard...



...A quand les pomme cubiques ?



La météo de cette année nous a encore rappelé que notre climat change. Nous touchons là certainement du doigt les effets des conséquences de nos actes en matière d'émissions de gaz à effet de serre. Le mois d'octobre le plus chaud de ces 30 dernières années, a été une nouvelle illustration de ces records climatiques qui tombent les uns à la suite des autres, d'une année sur l'autre. Profitant du léger regain économique, la quantité d'émissions de CO2 de la France est repartie à la hausse, au lieu du nécessaire contraire. Ce qui n'augure rien de bon quant à nos prochaines conditions météorologiques, et celles de nos enfants...

Parmi toutes les tâches qui nous incombent, comme celle de revoir notre modèle de société carbonifère, il y a aussi celle de l'adaptation rapide, notamment celles de nos vergers. Il est nécessaire de faire en sorte que nos vergers gagnent en résistance, notamment par des soins particuliers, comme celui du sol pour lequel nous devons chercher à améliorer sa rétention en eau, par le biais de la culture de la matière organique et de l'accueil de nos amis les lombrics. Donc à vos végétaux, et cultivez l'humus pour que la vie du sol se transmette à vos arbres.

Du côté de notre calendrier d'activités, le Greffon a fini la saison estivale par quelques séances de taille en vert des pruniers. Nous vous avons ensuite proposé nos rendez-vous habituels lors des expositions de fruits d'automne, comme par exemple le week-end du 14 octobre. Ce week-end était aussi celui du salon de l'auto à Paris. Alors qu'il s'y vendait une voiture toutes les cinq minutes !!!, le Greffon, les pieds bien sur terre, a divisé ses forces vives en trois équipes pour vous proposer de le retrouver sur trois manifestations différentes dans l'Yonne, la Nièvre et le Cher en même temps ! Et comme nous n'avons pas le don d'ubiquité, il convient de féliciter et remercier toutes les forces actives de notre association sans qui cela serait impossible.

L'année 2018 s'illustre aussi par une production fruitière exceptionnelle et un calendrier de nos activités bien rempli. Je vous donne rendez-vous le 26 janvier après-midi pour notre assemblée générale à Clamecy pour partager le bilan de l'année, le verre de l'amitié,... et les greffons !

Benoît Fritsch

### — Août —

**Judi 9** - Taille en vert des cordons au verger communal d'Achun et Sermages. La journée a été consacrée par Hervé, Jean-Paul et Jean à la taille en vert des deux vergers communaux. Achun le matin, Sermages. L'après-midi, où les cordons obliques ont offert leurs premières transparentes de Croncels. Quoi de plus gratifiant que de récolter les premiers fruits, issus de plusieurs années de travail ?



Taille d'été pour de jeunes cordons en devenir !

### — Septembre —

**Dimanche 2** - Le Greffon faisait à nouveau une embaardée assez loin sur les terres berruyères pour ouvrir le ban de la saison des expositions de fruits, à l'occasion de la **fête du marais de Bourges**. Au milieu de la foule, sur la place dite "des échalottes", nous exposons quelques premiers fruits de nos vergers et mettons à disposition notre librairie spécialisée, toujours autant appréciée.



Le marais de Bourges, un cadre idéal pour causer des vergers

**Samedi 15** - Entre deux expositions, nous sommes repassés au verger du **musée de la machine agricole** à St-Loup-des-Bois pour s'occuper des pruniers, avec une taille en vert. Les cerisiers ont eu droit aussi à un petit toilettage. Les pruniers qui ont été démarrés en gobelet doivent continuer à être guidés comme cela plusieurs années durant. Quelques coups de sécateurs bien placés, et le tour était joué !



*Concertation, échange, puis action du sécateur !*

La visite du verger illustre bien la sécheresse de l'été et le manque d'éclaircissage des fruits ; les pommes de l'Estre avaient le calibre de balles de Golf.

**Dimanche 23** - C'était la deuxième édition de la fête de la pomme à **Parigny-les-Vaux**. Le Greffon a passé une partie de l'été à mettre cette manifestation sur pieds, en y incluant divers stands de producteurs et artisans locaux. Nous y avons aussi fait notre premier jus de pommes, labélisé Greffon ! Les 100 litres de jus qui ont été produits sont à l'image de notre association : collaboratif et énergique : en plus des pommes que certains ont pris le temps de nous ramener, chacun sur place y a mis du sien, notamment ceux qui ont tourné la roue du broyeur, poussé le bras du pressoir, ou mis en bouteille et vendu... avec le sourire !

C'était aussi notre première exposition de fruits de la saison, et le stand d'identification a eu du pain sur la planche, comme à chaque exposition d'ailleurs...



*Lavage et broyage de pommes, un atelier intergénérationnel !*

**Dimanche 30** - Pascal animait la séance de restauration de pruniers au jardin de l'école de **Nolay** dit "l'ouche à Lulu". Dimanche ensoleillé pour donner un coup de jeune à cinq pruniers (variétés à déterminer). Au menu, retrait de branches mortes et de "chignons", et taille par éclaircissage des branches afin de redonner un bel aspect à l'ensemble, malgré une situation compliquée vis-à-vis des arbres envahissants sur le pourtour du terrain. L'association "Exterraqua" à l'origine du projet ayant mobilisé main d'œuvre et matériel, la tâche fût menée à bien et la journée se termina par la consultation de fiches fruits en vue de choisir les futures variétés à installer cet hiver pour étoffer le jardin.



*Un sérieux toilettage pour revivifier les pruniers de l'école.*

## — Octobre —

**Samedi 14** - Journée faste pour Le Greffon qui vous proposait trois rendez-vous :

Nous étions dans le Cher, à **Oizon**, pour un nouvel épisode de la fête d'automne organisée par Herbes folles et légumes sages. Le Greffon a présenté à deux reprises (matin et après-midi) une conférence sur le travail des croqueurs de pommes et sur les variétés anciennes.



Nous étions aussi le même jour dans la Nièvre, sur les terres du plus grand verger nivernais, celui de **Michaugues**, avec un rendez-vous organisé par les amis du verger du Montroin. Les fruits de leur verger étaient à l'honneur, à côté de ceux proposés par le Greffon, pour offrir une belle exposition riche en couleurs.

Toujours le même jour, nous étions enfin à la fête de la pomme à **Dracy** dans l'Yonne, organisé par les amis de l'école. La machine-musée qui fait office de pressoir ambulant et le travail de récolte des adhérents des amis de l'école auront permis de produire 3000 litres de jus sous les yeux du public toujours aussi nombreux. Une belle exposition sur les fruits très locaux attendait aussi les visiteurs. Elle illustre le fruit du travail de conservation que réalisent les passionnés dans le secteur de la Puisaye qui constitue un vrai terreau de variétés locales.



Fruits du terroir de Puisaye à l'honneur à Dracy.

**Dimanche 21** - Nous nous retrouvons à **Saint-Loup-des-Bois** pour un nouvel épisode de la fête des fruits organisée par le musée de la Machine agricole. Un joli stand rempli de variétés, à l'image de l'abondance de fruits de cette année a permis d'animer l'entrée du musée, en parallèle de la réalisation de gelée et de pâte de coings sous nos yeux. Le stand d'identification de fruits n'a pas désempilé ; les Croqueurs de pommes ont de quoi poursuivre leurs objectifs !



Exposition et stand d'identification au complet !

Ce même jour, c'était une première pour le Greffon, nous avons un stand, loin dans le Cher, à **Aubigny-sur-Nère** à l'occasion de la foire-expo, et sur l'initiative de notre "correspondant local". A proximité d'un sculpteur de citrouilles, notre stand était donc tenu par Roger, qui en a profité pour faire tailler une pomme (photo ci-dessous).

Le public était peu nombreux, mais notre librairie a été à nouveau appréciée.



Une rose en automne ?  
« Y'a plus d'saisons ! »

**Samedi 4** - La fête de la pomme de **Saint Léger-de-Fougeret** a été fidèle à sa réputation : du beau temps, une belle exposition de fruits avec quelques curiosités venues tout droit de Troyes (poire 'Verte longue panachée' dite

aussi 'Culotte suisse'), un marché du terroir très fréquenté... presque autant que notre équipe d'identification qui n'a guère eu le temps de souffler. C'est aussi une occasion de rendre visite au nouveau verger très prometteur.



— Novembre —

**Samedi 7** - C'est la journée de **pomologie**, à **Parigny-les-Vaux**, rendez-vous devenu habituel parmi nos adhérents. Une journée prévue pour apprendre à décrire les fruits et tenter de les identifier, de manière la plus objective possible. Vous étiez près de 25 adhérents à vous frotter aux différents critères descriptifs, qu'ils soient objectifs ou un peu plus subjectifs... Pour cette nouvelle session, nous avons fait le choix d'inclure des variétés connues, locales, si possible régionales, pour apprendre à les connaître et ensuite les reconnaître. *On sait reconnaître une variété si on la connaît déjà...* La Palice en aurait dit autant, s'il avait été croqueur !



**Samedi 17 et dimanche 18** - Le Greffon était présent au **salon avicole de Nevers**, qui aura été perturbé et peu suivi en raison des premiers mouvements des gilets jaunes. Mais malgré les péripéties de nos temps modernes, les variétés rares de gallinacées domestiques côtoyaient les variétés de fruits que nous vous présentions. Entre deux cocoricos et quelques volatiles, le stand du Greffon a été tenu par Claude et Marie-Claude.

**Dimanche 18** - Le Greffon était accueilli au **marché mensuel du colibri à Rouy**, où la place centrale lui était réservée, pour mettre en avant notre travail et permettre des échanges autour de cela. Nous avons pu exposer quelques échantillons de variétés, pour la dernière fois de la saison. Le public à l'écoute et intéressé par la démarche a raflé tous les scions vendus par l'association des amis du verger du Montroin, présent aussi. Ce marché de producteurs locaux et engagés pour notre environnement est un rendez-vous où le Greffon a naturellement trouvé sa place et des oreilles attentives. Merci aux organisateurs pour leur accueil.



**Retour sur le salon Europom : voir page suivante**

---

**Des nouvelles du Lycée horticole de Plagny :**

- Premier rendez-vous important pour le Greffon, nous étions le 15 octobre conviés au Conseil d'exploitation du lycée horticole de Plagny, ce qui fait suite à une rencontre en septembre avec le directeur de l'établissement. Le Greffon a intégré cette instance en nourrissant l'espoir d'une part de redonner une bonne allure au verger conservatoire de 100 variétés de pommes et poires, et d'autre part de voir renaître la pépinière qui permettait de fournir bon nombre de demandeurs. Ceci permettrait à terme de reconstituer une filière de production et de commercialisation de jeunes arbres greffés en variétés anciennes et locales.

- Deuxième rendez-vous effectué en novembre pour dresser l'état des lieux de la pépinière et voir ce qui restait de valorisable ou pas. Une démarche est en cours pour mettre à disposition les sujets valorisables, notamment auprès de nos adhérents intéressés. Une vente pourrait se faire en janvier.

La suite au prochain épisode, oralement, lors de notre assemblée générale ! Nous gardons espoir.

---

**Tout ceci clôt notre saison d'automne et notre année d'activités, dont j'espère vous avez pu profiter. C'est une année exceptionnelle en production de fruits qui a permis de remplir nos tables d'expositions et qui continue de nous charmer le palais de ses saveurs fruitières, pour passer un bon hiver. C'est tout le plaisir que l'on vous souhaite.**

Du côté de la presse :

Le Greffon est passé dans la revue **Vents du Morvan**. Ce magazine associatif trimestriel a fait la part belle aux Croqueurs de pommes, en lui consacrant une double page. Hervé nous a mis en contact et assuré du relais, et Jacques a fourni la matière au rédacteur, Philippe Berte-Langereau. Une occasion de plus de se faire connaître et de partager nos convictions !



## Retour sur le fameux salon Europom !

Samedi 27 et dimanche 28 octobre à Troyes

Ce joli cru 2018 d'Europom a été encore une fois l'occasion de s'en mettre plein les yeux et de s'émerveiller de la diversité cultivée de notre patrimoine fruitier européen ! Et aussi de contempler le travail accompli par des générations de croqueurs de pommes. La profusion de variétés, des conférences en continu, une haute densité de fruits et les efforts de mise en valeur de chaque association pour leur stand, voilà ce qu'attendait le visiteur. Le tout était ponctué de diverses originalités et particularités du terroir : outils étranges, dégustations délicieuses, comme la pâte de fruits de raisins "Isabelle", des fruits nouveaux (le feijoa venu d'Aquitaine, au goût d'Aloe vera), des idées de présentation géniales, et de la chaleur humaine.



L'ensemble était mis en musique par les croqueurs de l'Aube. Tout cela aura ravi les 6000 visiteurs venus par curiosité ou par intérêt, sans nécessairement soupçonner qu'une telle diversité puisse exister en France et en Europe. Tels étaient les bruits de couloir de cette fourmilière fruitière en pleine effervescence...



Les croqueurs mordus ont pu échanger avec leurs homologues régionaux pour en tirer des idées, des envies et des expériences intéressantes.



Le greffon vous avait proposé un voyage en bus pour venir profiter de cela sur une journée, sur le mode de la découverte et de la convivialité. Le casse-croûte dans la soute, l'équipe du bus a rejoint l'équipe en place sur la foire qui nous avait préparé un très beau stand. Curieusement (ou pas), c'est la noix "bijou" et les châtaignes à deux ou trois fruits qui ont fait s'arrêter le plus de visiteurs à notre stand... Mais nos fruits locaux étaient aussi à l'honneur, par exemple dans un joli van, qui l'instant d'un week-end aura retrouvé la joie de vivre (photo ci-contre en bas).

On a déjà hâte du prochain épisode Europom... en 2023 !



Variations chromatiques et variétales de la table nationale sur les fruits jaunes.